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ATA	DE	REUNIÃO

ATA	 DA	 TRIGÉSIMA	 SEGUNDA	 REUNIÃO	 (ORDINÁRIA)	 DA	 COMISSÃO	 DE	 URBANIZAÇÃO,
TRANSPORTES	 E	 HABITAÇÃO	 DA	 TERCEIRA	 SESSÃO	 LEGISLATIVA	 ORDINÁRIA	 DA	 DÉCIMA
OITAVA	LEGISLATURA,	EM	19-9-2023.

Aos	dezenove	dias	do	mês	de	setembro	do	ano	dois	mil	e	vinte	e	três,	às	dez	horas	e	dezenove	minutos,	reuniu-se,	na
sala	número	303	deste	Legislativo,	a	Comissão	de	Urbanização,	Transportes	e	Habitação	da	Câmara	Municipal	de	Porto
Alegre,	 com	 a	 presença	 dos	 vereadores	 Jessé	 Sangalli,	 Karen	 Santos,	 Marcelo	 Sgarbossa	 e	 Pablo	 Melo.	 Presente,
também,	 o	 vereador	 Giovani	 Culau	 e	 Coletivo.	 Constatada	 a	 existência	 de	 quórum,	 a	 senhora	 Presidente	 declarou
abertos	os	trabalhos	sendo,	de	imediato,	aprovada	a	Ata	da	vigésima	oitava	reunião	(Ordinária),	e	as	Atas	Declaratórias
da	 vigésima	 nona	 reunião	 (Ordinária),	 trigésima	 reunião	 (Ordinária),	 e	 trigésima	 primeira	 reunião	 (Extraordinária),
tendo	sido	dispensada	a	leitura	das	mesmas.	A	seguir,	foram	DISTRIBUÍDOS,	para	parecer,	os	seguintes	Processos:	à
vereadora	Fernanda	Barth,	a	Indicação	nº	075/23	(Processo	nº	0958/23),	os	Projetos	de	Lei	do	Legislativo	nºs	265/23,
448/23	 e	 481/23	 (Processos	 nºs	 0477/23,	 0773/23	 e	 0814/23,	 respectivamente),	 e	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº
314/22	(Processo	nº	0628/22),	com	a	Emenda	nº	01;	ao	vereador	Jessé	Sangalli,	os	Projetos	de	Lei	do	Legislativo	nºs
452/22	e	447/23	(Processos	nºs	0921/22	e	0772/23,	respectivamente),	o	Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº
007/23	 (Processo	 nº	 0365/23),	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Executivo	 nº	 022/23	 (Processo	 nº	 0784/23)	 e	 o	 Projeto	 de	 Lei
Complementar	do	Executivo	nº	013/22	(Processo	nº	0719/22);	à	vereadora	Karen	Santos,	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo
nº	081/23	(Processo	nº	0168/23)	e	o	Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº	030/22	(Processo	nº	0916/22);	ao
vereador	 Marcelo	 Sgarbossa,	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Executivo	 nº	 012/23	 (Processo	 nº	 0457/23);	 ao	 vereador	 Moisés
Maluco	 do	 Bem,	 os	 Projetos	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nºs	 127/21	 e	 453/23	 (Processos	 nºs	 0342/21	 e	 0778/23,
respectivamente);	 e	 ao	 vereador	 Pablo	Melo,	 os	 Projetos	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nºs	 024/22	 e	 026/22	 (Processos	 nºs
0053/22	e	0055/22,	respectivamente)	e	o	Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	210/22	(Processo	nº	0389/22),	com	a	Emenda
nº	 01;	 e	 foram	 REDISTRIBUÍDOS,	 para	 parecer:	 à	 vereadora	 Karen	 Santos,	 o	 Projeto	 de	 Lei	 Complementar	 do
Legislativo	nº	012/21	 (Processo	nº	0323/21);	 ao	 vereador	Moisés	Maluco	do	Bem,	o	Projeto	de	Lei	 do	Legislativo	nº
084/23	 (Processo	nº	0180/23)	e	o	Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº	023/22	 (Processo	nº	0619/22);	e	ao
vereador	 Pablo	 Melo,	 o	 Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 247/17	 (Processo	 nº	 1854/17).	 Registra-se	 que	 foram
APROVADOS,	de	acordo	com	os	§§4º	e	5º	do	art.	42	do	Regimento,	os	seguintes	Pareceres:	no	dia	trinta	e	um	de	agosto
do	corrente	ano,	nº	177/23	(Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº	006/23	–	Processo	nº	0343/23),	de	autoria	da
vereadora	 Fernanda	 Barth;	 nº	 179/23	 (Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 173/23	 –	 Processo	 nº	 0341/23);	 e	 nº	 180/23
(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	331/23	–	Processo	nº	0564/23),	ambos	de	autoria	do	vereador	Jessé	Sangalli;	no	dia
primeiro	de	setembro	do	corrente	ano,	nº	181/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	174/23	–	Processo	nº	0342/23),	de
autoria	do	vereador	Moisés	Maluco	do	Bem;	nº	182/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	131/23	–	Processo	nº	0275/23),
de	autoria	do	 vereador	Pablo	Melo;	 nº	183/23	 (Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº	033/21	 –	Processo	nº
0798/21),	e	nº	184/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	327/23	–	Processo	nº	0560/23),	ambos	de	autoria	do	vereador
Jessé	Sangalli;	no	dia	seis	de	setembro	do	corrente	ano,	nº	186/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	328/23	–	Processo	nº
0561/23),	de	autoria	da	vereadora	Fernanda	Barth;	nº	187/23	 (Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	014/23	–	Processo	nº
038/23),	 nº	 188/23	 (Projeto	 de	 Lei	 do	 Legislativo	 nº	 045/23	 –	 Processo	 nº	 0091/23),	 nº	 189/23	 (Projeto	 de	 Lei	 do
Legislativo	nº	117/23	–	Processo	nº	0253/23),	nº	190/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	393/23	–	Processo	nº	0701/23),
nº	191/23	 (Indicação	nº	053/23	–	Processo	nº	0655/23),	nº	192/23	 (Indicação	nº	058/23	–	Processo	nº	0669/23),	e	nº
193/23	(Indicação	nº	065/23	–	Processo	nº	0813/23),	todos	de	autoria	do	vereador	Moisés	Maluco	do	Bem;	no	dia	doze
de	setembro	do	corrente	ano,	nº	194/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	372/23	–	Processo	nº	0659/23),	de	autoria	do
vereador	Pablo	Melo;	no	dia	quatorze	de	setembro	do	corrente	ano,	nº	195/23	(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	368/23	–
Processo	nº	0647/23),	de	autoria	da	vereadora	Fernanda	Barth;	nº	196/23	 (Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	159/18	–
Processo	nº	1355/18),	e	nº	197/23	(Indicação	nº	051/23	–	Processo	nº	0651/23),	ambos	de	autoria	da	vereadora	Karen
Santos.	 Resultaram,	 REJEITADOS	 os	 seguintes	 Pareceres:	 no	 dia	 trinta	 e	 um	 de	 agosto	 do	 corrente	 ano,	 nº	 178/23
(Projeto	de	Lei	do	Legislativo	nº	247/17	–	Processo	nº	1854/17),	de	autoria	da	vereadora	Karen	Santos;	e	no	dia	cinco	de
setembro	do	corrente	ano,	nº	185/23	(Projeto	de	Lei	Complementar	do	Legislativo	nº	012/21	–	Processo	nº	0323/21),	de
autoria	do	vereador	Moisés	Maluco	do	Bem.	Em	continuidade,	a	senhora	Presidente	comunicou	que	a	presente	Reunião
seria	destinada	a	tratar	acerca	do	saneamento	e	dos	constantes	alagamentos	no	bairro	Ponta	Grossa.	Destacou	que	a
maior	parte	das	demandas	debatidas	na	audiência	informal	da	CUTHAB,	devido	à	falta	de	quórum,	ocorrida	no	dia	doze
de	 setembro	 corrente,	 às	 dezoito	 horas	 e	 trinta	minutos,	 no	Ginásio	Colosso	 da	 Lagoa,	 bairro	 Ponta	Grossa,	 são	 da
alçada	 do	 DMAE.	 Criticou	 a	 ausência	 dos	 representantes	 do	 Poder	 Público,	 que	 embora	 tenham	 sido	 convidados	 à
Reunião	Extraordinária	realizada	no	bairro,	não	compareceram.	Cobrou	atualizações	da	prefeitura	sobre	o	andamento
das	 obras	 de	 drenagem,	 e	 ressaltou	 que	 os	 parlamentares	 precisam	 fiscalizar	 os	 serviços.	 Na	 sequência,	 a	 senhora
Presidente	convidou	para	compor	a	Mesa	dos	trabalhos	os	senhores	Darcy	Nunes	dos	Santos,	Diretor-Geral	Adjunto	do
Departamento	Municipal	de	Água	e	Esgotos	(DMAE);	Rogério	Baú,	Secretário-Adjunto	da	Secretária	Municipal	de	Obras
e	Infraestrutura	(SMOI);	Vitorino	Baseggio,	Secretário-Adjunto	da	Secretaria	Municipal	de	Serviços	Urbanos	(SMSUrb);
e	 Giovani	 Culau	 e	 Coletivo,	 vereador	 da	 Capital.	 Em	 prosseguimento,	 a	 senhora	 Presidente	 concedeu	 a	 palavra	 aos
convidados	para	suas	manifestações.	O	senhor	Darcy	Nunes	dos	Santos	apresentou,	por	 intermédio	de	PowerPoint,	o
planejamento	das	intervenções	no	bairro.	Discorreu	sobre	as	obras	do	canal	de	esgotamento	do	Túnel	Verde	e	parque
Albion.	Esclareceu	que	as	águas	entram	no	Túnel	Verde	direcionadas	para	o	lago	Guaíba,	e	não	para	o	arroio	do	Salso.Ata de Reunião 0627588         SEI 010.00002/2023-93 / pg. 1



Informou	 que	 a	 obra	 do	 Canal	 do	 Túnel	 Verde	 iniciou,	 porém	 as	 ações	 planejadas	 para	 captação	 de	 recursos	 à
continuidade	das	mesmas	não	aconteceram.	Disse	que	no	ano	dois	mil	e	vinte	e	um	o	DMAE	assumiu	o	planejamento
dos	projetos	de	obras	de	drenagem,	após	a	extinção	do	Departamento	de	Esgoto	Pluvial	(DEP),	e	que	nas	obras	do	Túnel
Verde	 está	 prevista	 a	 continuação	 do	 canal	 em	 vala	 aberta,	 e	 na	 área	 em	 que	 há	 comércio,	 em	 galeria	 fechada.
Esclareceu	que	o	canal	irá	ingressar	paralelamente	ao	Túnel	Verde	e,	nos	fundos	do	loteamento,	haverá	uma	casa	de
bombas	 e	 um	 dique	 de	 proteção,	 a	 fim	 de	 que	 a	 água	 do	 arroio	 do	 Salso	 não	 vá	 para	 o	 Túnel	 Verde.	 Afirmou	 que,
segundo	o	plano	diretor	de	drenagem,	as	águas	da	chuva	no	bairro	devem	ser	encaminhadas	para	o	lago	Guaíba,	e	que
parte	do	parque	Albion	também	será	contemplado	pelas	obras	de	drenagem.	Disse	que	o	custo	previsto	da	obra	é	de
quarenta	 e	 cinco	 milhões	 de	 reais,	 contando	 com	 a	 captação	 de	 recursos	 por	 parte	 da	 Secretaria	 Municipal	 de
Planejamento	 e	 Assuntos	 Estratégicos	 (SMPAE).	 O	 senhor	 Vitorino	 Baseggio	 destacou	 a	 reunião	 no	 sábado,	 dia
dezesseis	de	setembro,	entre	o	Poder	Público	e	os	moradores	do	Túnel	Verde,	em	especial	com	as	famílias	que	ocupam
a	área	em	que	ocorrerão	as	remoções,	as	quais	estão	sendo	providenciadas	pelo	Departamento	Municipal	de	Habitação
(DEMHAB).	Elencou	uma	série	de	intervenções	realizadas	na	rua	Ondina	Figueira,	tais	como	drenagem,	instalação	de
nova	 tubulação,	 meio-fio	 e	 asfalto.	 Lembrou	 que	 drenagem	 e	 asfalto	 precisam	 caminhar	 concomitantemente,	 e	 que
esforços	estão	sendo	feitos	para	sanar	os	problemas	do	bairro,	o	qual	teve	os	alagamentos	minimizados	na	cheia	atual,
se	comparado	com	os	eventos	climáticos	anteriores.	Disse	que,	embora	não	tenha	sido	convidado	para	a	reunião,	está
presente	e	 se	coloca	à	disposição	para	esclarecimentos.	O	senhor	Rogério	Baú	disse	que	a	SMOI	está	debruçada	no
projeto	e	atuará,	no	que	for	necessário,	junto	com	as	demais	Secretarias.	O	vereador	Giovani	Culau	e	Coletivo	lembrou
que	 o	 processo	 de	 mobilização	 da	 comunidade	 do	 bairro	 Ponta	 Grossa	 obteve	 conquistas	 ampliadas	 no	 transporte
coletivo.	 Cobrou	 atualizações	 sobre	 os	 projetos	 de	 macrodrenagem	 do	 Túnel	 Verde.	 Afirmou,	 após	 apresentação
realizada	 pelo	 representante	 do	DMAE,	 que	 tais	 projetos	 não	 dispõem	de	 calendário	 de	 obras	 e	 serão	 realizados	 de
forma	 fragmentada,	 exigindo	 constante	 acompanhamento	 por	 parte	 dos	 vereadores	 da	 Câmara	 Municipal	 de	 Porto
Alegre	e	da	CUTHAB.	Questionou	a	 respeito	do	andamento	das	 seguintes	obras	na	 região:	projeto	do	Canal	Quatro;
construção	 da	 casa	 de	 bombas	 na	 rua	 Emílio	 Dimari;	 vala	 do	 Aeroclube	 localizada	 no	 final	 da	 rua	 Dorvalina;
alagamentos	 nos	 acessos	 às	 escolas,	 prejudicando	 o	 funcionamento	 das	 mesmas;	 casa	 de	 bombas	 na	 avenida	 Juca
Batista	com	o	arroio	do	Salso;	e	a	revitalização	e	conclusão	do	asfalto	da	rua	Reinaldo	Müller,	incluindo	o	patrolamento
na	parte	não	asfaltada.	O	senhor	Darcy	Nunes	dos	Santos	afirmou	que	o	Governo	Municipal	está	atento	às	demandas	da
comunidade	do	bairro	Ponta	Grossa.	Respondeu,	dentro	do	possível,	aos	questionamentos	do	vereador	Giovani	Culau	e
Coletivo,	 atualizando	 a	 situação	de	uma	 série	 de	 obras,	 tais	 como	a	macro	 e	microdrenagem	do	Túnel	Verde;	Canal
Quatro,	o	qual	atravessa	a	totalidade	da	região	do	parque	Albion,	envolvendo	desapropriações	e	indenizações	para	sua
implantação,	 com	 valor	 estimado	 em	 aproximadamente	 quarenta	 e	 cinco	 milhões	 de	 reais	 e	 sem	 sinalização	 de
execução,	pois	os	técnicos	do	DMAE	entendem	que	o	projeto	deve	ser	complementado;	construção	da	casa	de	bombas
na	rua	Emílio	Dimari,	a	qual	será	deslocada	para	área	com	maior	adequação;	proposta	de	interligação	da	drenagem	da
rua	 dos	 Músicos	 ao	 canal	 do	 Aeroclube,	 de	 aproximadamente	 trezentos	 metros;	 contratação	 para	 reconstruir,	 em
modelo	antifurto,	a	elevatória	do	esgoto	na	avenida	Juca	Batista,	cuja	totalidade	dos	equipamentos	foram	roubados	em
três	 ocasiões;	 dragagem	 das	margens	 do	 arroio	 do	 Salso	 na	 avenida	 Serraria,	 em	 zona	 de	 propriedade	 do	 Exército
Brasileiro,	com	previsão	de	início	no	primeiro	semestre	do	ano	dois	mil	e	vinte	e	quatro.	Defendeu	a	parceirização	dos
serviços	do	DMAE	e	mencionou	dificuldades	por	parte	do	 serviço	público	em	realizar	obras.	Afirmou,	 em	 relação	ao
quadro	funcional	do	DMAE,	que	a	estrutura	é	obsoleta,	prevendo	funções	como	operadores	de	canos,	que	atualmente
são	 instalados	 de	 forma	 diferente	 do	 que	 a	 tempos	 atrás.	 A	 vereadora	 Karen	 Santos	 enfatizou	 a	 precarização	 dos
recursos	humanos	no	quadro	funcional	DMAE.	Lembrou	que	o	treinamento	de	novos	profissionais	demanda	tempo	e	que
a	 terceirização	 da	 água,	 drenagem	 e	 esgotos	 é	 perigosa,	 sendo	 a	 prestação	 continuada	 dos	 serviços	 por	 parte	 da
Autarquia	de	suma	importância	para	a	população.	Agradeceu	a	presença	dos	representantes	da	prefeitura	e	a	prestação
de	 esclarecimentos,	 ressaltando	 que	 havia	 negativa	 da	 presença	 das	Secretarias	 até	 o	 fim	da	 tarde	 de	 segunda,	 dia
dezoito.	Afirmou	que	nenhum	vereador	foi	convidado	para	a	reunião	da	prefeitura	com	a	comunidade,	realizada	no	final
de	semana	do	dia	dezesseis.	Manifestaram-se	sobre	o	assunto	o	vereador	Pablo	Melo;	e	o	senhor	José	Carlos	Silveira
Vieira,	 liderança	 comunitária	 do	 bairro	 Belém	Novo.	 Os	 encaminhamentos	 definidos	 na	 reunião	 foram	 os	 seguintes:
realização	de	visita	dos	vereadores	da	CUTHAB	à	Estação	de	Bombeamento	de	Esgoto	(EBE)	na	avenida	Juca	Batista;	e
Pedido	de	Providências	para	que	o	DMAE	realize	a	desobstrução	e	manutenção	dos	acessos	à	 região	das	escolas	do
bairro.	Às	doze	horas,	nada	mais	havendo	a	tratar,	a	senhora	Presidente	declarou	encerrada	esta	Reunião.	Registra-se
que	o	teor	dos	debates,	após	transcrição,	fará	parte	integrante	desta	Ata,	bem	como	a	lista	de	presenças	desta	Reunião.
Do	que	foi	 lavrada	a	presente	Ata,	que,	após	lida	e	aprovada,	será	assinada	pela	senhora	Presidente	desta	Comissão,
vereadora	Karen	Santos.

Documento	assinado	eletronicamente	por	Karen	Santos,	Vereador(a),	em	18/10/2023,	às	10:12,	conforme	horário
oficial	de	Brasília,	com	fundamento	no	Art.	10,	§	2º	da	Medida	Provisória	nº	2200-2/2001	e	nas	Resoluções	de	Mesa
nºs	491/15,	495/15	e	504/15	da	Câmara	Municipal	de	Porto	Alegre.

A	autenticidade	deste	documento	pode	ser	conferida	no	site	https://sei.camarapoa.rs.gov.br,	informando	o	código
verificador	0627588	e	o	código	CRC	F7F5534A.
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